

COMPTE RENDU DU FORUM DES QUARTIERS

DU 26 septembre 2024

À BÈGLES,
JE PARTICIPE!

Sud Ouest

En présence de :

Edwige Lucbernet, première adjointe déléguée à la démocratie participative ; **Idriss Benkhelouf**, conseiller municipal délégué à la démocratie participative ; **Martine Dambon et Evelyne Laurent**, membres du groupe d'animation.

Personnes excusées : **Cathy Cami**, adjointe des quartiers Sud-Ouest, **Sylvain Laborde**, membre du groupe d'animation

1. INTRODUCTION

La troisième réunion publique du Forum des Quartiers Sud-Ouest a eu lieu en mars 2024. Cette réunion a permis, autour d'ateliers participatifs, d'échanger sur le sujet des infrastructures dans les quartiers. Une balade urbaine a été organisée dans les quartiers en septembre afin que les habitants puissent présenter directement leurs propositions aux élu.es et aux techniciens. Les membres du groupe d'animation et l'adjointe de quartier se sont également retrouvés à plusieurs reprises afin de définir le thème de la quatrième réunion publique et d'en déterminer l'animation.

En introduction, Edwige Lucbernet rappelle que cette instance vit grâce à l'investissement des habitants. Elle remarque que les ateliers participatifs de la dernière réunion ont été une réussite et que les habitants sont au rendez-vous de ces moments démocratiques. Aussi, elle tient à remercier les membres du groupe d'animation pour leur engagement.

2. ACTUALITES VILLE

Romain Porcheron, responsable du service Vie associative et citoyenne de la mairie de Bègles, présente les actualités de la ville à Bègles.

- Il présente le prochain **Carnaval de Bègles** qui aura lieu **le samedi 15 mars 2025**. Le thème cette année est **l'eau**. Les associations ont la possibilité de proposer des projets d'animation sur ce thème via un appel à projets disponible sur le site internet de la Ville de Bègles.
- Il présente également la future **Fête de la Morue**, dont la 29ème édition aura lieu **les vendredi 6 et samedi 7 juin 2025** et continuera dans les restaurants le dimanche 8 juin. Après l'Allemagne, l'Espagne, puis l'Irlande, cette édition 2025 va clôturer les différents anniversaires des jumelages et se tourner vers **le Portugal**. Il a été décidé de consolider l'implantation en centre-ville. En décembre, il sera possible de voter pour votre affiche préférée sur la plateforme de la participation.
- Il fait un point sur les **bornes biodéchets**. **Le déploiement à Bègles a débuté en septembre et continuera jusqu'en 2027**. Aujourd'hui, une vingtaine de bornes sont déjà en service, dont, dans vos quartiers : place César Franck, rue Charles Gounod, 346 et 374 route de Toulouse, rue Louis Laverny. Vous pouvez toujours commander et vous faire livrer un composteur individuel gratuitement (plus d'informations sur la Béglaise et sur le site internet de Bordeaux Métropole)
- Toujours dans le thème de la transition écologique, le festival de la transition aura lieu du **22 au 23 novembre**. Des conférences sur les écogestes au quotidien, des ateliers et stands sur les thématiques de la mobilité, de l'alimentation, de l'énergie, de l'eau, de la biodiversité, la consommation vous seront proposés. Aussi, **une distribution de plants d'arbre est prévue le 7 décembre à la mairie**.



Vous souhaitez des informations sur votre Forum des quartiers ?

Contactez-nous !

jeparticipe@mairie-begles.fr
05.56.49.88.31

2. ACTUALITES VILLE

- S'en suit un point sur des projets en cours. Romain Porcheron donne des nouvelles du **Parc des Sœurs de la charité**, dont la conception a fait l'objet de nombreuses réunions publiques en 2023. Des petites manifestations sportives ont eu lieu cet été sur le périmètre et des animaux sont toujours présents en éco-pâturage. De plus, des études et sondages de relevé sont en cours pour les futurs réseaux. La phase de plantation et de végétalisation débutera dès cet hiver, suite à l'acquisition définitive du terrain par la Ville de Bègles en cette fin d'année. L'objectif reste inchangé : **une ouverture partielle du parc au printemps 2025**.



Le futur Parc des Sœurs vu de haut

- Le restaurant scolaire Ferdinand Buisson est fonctionnel depuis **la rentrée de septembre**.

Projection du futur restaurant scolaire Ferdinand Buisson



- Concernant **l'espace éducatif Jacques Prévert**, les écolier.es déménageront en février 2025 avant une livraison complète en septembre 2025. Pour rappel, il est prévu la création de 10 classes élémentaires et de 7 classes maternelles ainsi que des locaux péri et extra-scolaire. Les travaux de construction, de transformation et d'aménagements ont démarré cet été. **Coût du projet : 19,5 millions d'euros**



Projection du futur espace éducatif Jacques Prévert

RÉACTIONS DES HABITANTS :

- **Des habitants déplorent des problèmes récurrents avec le garage situé route de Toulouse : nombreuses voitures ventouses et des écoulements d'huile de moteur.**

La ville a une bonne connaissance de ce dossier qui est suivi de près par le cabinet du Maire. La police municipale effectue un à deux passages par semaine au Chemin de l'Épargne, en fonction des contraintes de service et des priorités. Il y a plusieurs mois, la mairie de Bègles a sollicité l'appui de la police nationale sur ce dossier. Compte tenu des nombreuses sollicitations reçues, celle-ci doit prioriser ses interventions et les problématiques liées au stationnement sont réorientées vers la police municipale. La police municipale de Villenave d'Ornon est également mobilisée sur ce dossier. Cependant, la municipalité de Villenave d'Ornon n'a pas donné suite à notre demande d'aménagement de voirie sur son côté de la chaussée, où réside le garage (demande de suppression de places de stationnement coté Villenave d'Ornon).

- **Un habitant déclare que le circuit vélo entre Ferdinand Buisson et le parc de Mussonville est compliqué et que les voitures roulent à des vitesses excessives.**
- **Des habitants déplorent le vol ou la casse régulière d'éléments de l'aire de jeux du parc de Mussonville.**

Edwige Lucbernet le déplore également, la Ville essaie de remplacer les éléments volés le plus rapidement possible, mais malheureusement on ne peut parfois pas grand-chose face à l'incivilité.

- **Un habitant indique qu'il existe des problèmes de circulation dans la rue Albert Thomas. Le passage du bus double dans cette rue n'est pas cohérent au vu de l'espace. Aussi, depuis le projet des grands axes, il existe un report de circulation dans nos quartiers.**

Edwige Lucbernet indique que des études sont en cours afin de déterminer la fréquence de circulation. Des prochains temps de réunions publiques seront organisés pour échanger sur les sens de circulation de Bègles.

3. RETOUR SUR LA BALADE URBAINE

De nombreuses questions et propositions portant sur les mobilités et les infrastructures dans les quartiers ont été recensées lors des deux dernières réunions publiques. Une balade urbaine a eu lieu le XX octobre 2025 à la demande des membres du groupe d'animation, en présence des élu.es et techniciens. Quatre espaces géographiques ont été visités et les réflexions suivantes ont été relevées :

Temps 1 – Chemin du city stade

- **Repenser le chemin et notamment son entrée pour faciliter le passage des personnes âgées et en situation de handicap ;**
- **Aménager des équipements sportifs (boulodrome, table de ping-pong, bancs et matériel de street workout) dans un esprit de mixité intergénérationnelle sur le terrain à droite du city stade :**
Demande validée, débuts des travaux avant la fin de l'année ;
- **Ajouter un banc le long de ce chemin :** *Demande transmise à Bordeaux Métropole, intervention prévue dans le mois à venir ;*
- **Changer le terrassement en bois dans le chemin vers le parc de Mussonville :** *Intervention prévue au printemps 2025 ;*

Temps 2 – Avenue Danielle Mitterrand

- **Repeindre les passages piétons :** *Cette année, c'est le quartier Mairie Bourg qui est prioritairement ciblé, Terre Sud Bel Air sera le prochain pour 2025 ;*
- **Rapprocher la borne à verre au plus près de la maison de retraite Danae :** *Demande en cours d'analyse par les services ;*
- **Réparer le cendrier « éco-mégots » se trouvant devant les restaurants (Poulet Braisé et O'Tacos) :**
Demande transmise au service concerné ;

3. RETOUR SUR LA BALADE URBAINE

Temps 3 - Parc de Mussonville

- **Ajouter des tables de pique-nique dans le parc :** *Demande en cours d'étude ;*
- **Ajouter des panneaux « chiens tenus en laisse » :** *De nombreux panneaux existent déjà ;*
- **Installer une boîte à livre à l'entrée du parc :** *En cours de construction, installation avant la fin du mois d'octobre ;*
- **Nettoyer la fontaine à l'entrée du parc :** *Demande transmise au service concerné ;*
- **Signalisation d'un parcours pédestre, création d'une course d'orientation :** *Outils qui existent mais qui vont être remodelés et actualisés.*

Temps 4 - Entrée du Parc de Mussonville au niveau de l'arrêt de tram

- **Ajouter des peintures visibles sur le sol mais aussi un panneau « attention vélos » à pour les piétons :** *Demande en cours d'analyse par les services concernés*



4. THEME DU JOUR – « L'ANIMATION DANS NOS QUARTIERS »

4.1 - Présentation du sujet

Les membres du groupe d'animation ont souhaité travailler sur thème de **l'animation des quartiers**. En effet, ce sujet a été cité à plusieurs reprises lors de la réunion inaugurale du Forum des quartiers et concerne l'ensemble des habitants du quartier. Les habitants regrettent le manque d'événements dans les quartiers et la perte de lien entre les habitants.

En introduction, il est rappelé que des associations existent dans les quartiers et proposent des animations : Comités de quartier Birambits (07 69 32 66 07 / birambits@gmail.com) et Argous (06 72 27 68 16 / comite.argous.begles@gmail.com), association Terre Sud - Bel Air (07 67 12 33 75 / contact@terresudbelair.fr).

Les habitants présents sont invités à participer à des ateliers en petits groupes animés par les membres du groupe d'animation. Ces ateliers ont pour but d'interroger les habitants sur l'animation existante des quartiers existante et d'écouter leurs propositions.

4.2 – Restitution des ateliers / Analyse des contributions :

L'analyse des contributions recueillies a permis d'identifier certains constats et des axes d'amélioration possibles :

Constats :

- Des habitants déplorent les difficultés à organiser des événements en commun entre les comités de quartier ;

4. THEME DU JOUR – « L'ANIMATION DANS NOS QUARTIERS »

- Des habitants considèrent qu'il existe un vrai besoin de lien entre les quartiers et les habitants ;
- Il y a très peu de jeunes qui s'investissent et qui participent à la vie des quartiers ;
- Contrairement à d'autres quartiers comme les Terres Neuves, il n'y a pas assez d'animation dans les quartiers Sud-Ouest.

Éléments de réponses et axes d'améliorations :

- Ils regrettent un manque de bénévoles dans les comités de quartiers, ce qui empêche l'organisation d'événements plus récurrents ;
- Les habitants souhaitent que les associations des quartiers rassemblent leurs forces pour proposer davantage d'animations ;
- Il est proposé que les associations et le Forum des Quartiers Sud-Ouest travaillent ensemble et se regroupent pour créer un événement annuel ;
- Les habitants veulent la création d'un évènement annuel pour tous les quartiers Sud-Ouest dans un lieu agréable (Parc des Sœurs, parc de Mussonville...) ou encore des animations lors de la fête de la musique avec des scènes dans les rues et sur les places des quartiers ;
- D'autres initiatives sont évoquées : relancer la fête des voisins avec des piques niques géants, faire revivre la place César Franck avec un marché nocturne ou une guinguette.



AGENDA

La prochaine réunion Forum des quartiers Sud-Ouest
aura lieu en mars 2025

